

EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Franqueo concertado

Año XVII

Teruel.—Martes 14 de Enero de 1919

Núm. 8475

"EL MERCANTIL" DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel, al mes.	1.00
Fuera, al semestre, PAGO ADELANTADO.	6.00

PUBLICIDAD
Anuncios, comunicados y demás formas de publicidad, según tarifa. Pago adelantado.
Descuentos en los anuncios según el número de inserciones. Además el 10 por 100 a los suscriptores.
El retraimiento de los trigueros

Nuevo aforo de trigos

Hablando hay que decir que los periodistas, refiriéndose al retraimiento que se observa entre los trigueros, refiriéndose que hace un año el precio del trigo. Como esa actitud hace oscilar constantemente el precio en el mercado y vulnera por consiguiente la tasa en la mayor parte de los casos.
Para saber la cantidad de trigo existente en España, en breve se publicará una Real orden ordenando un nuevo aforo del trigo en toda España; aquellas cantidades que no sean declaradas, el Estado se encargará de ellas al precio de 44 pesetas.

Otro Real decreto dispondrá que aquellos agricultores que desean vender sus trigos al precio de tasa a los Sindicatos harineros y éstos no los adquieran el Estado las comprará al precio de tasa.

En dicho Real decreto se condena con fuertes multas a los que ocultan trigo, dándose premios a los que denuncian cantidades de dicho especie sin declarar.

Terminó diciendo el señor Argente que había requisado telegráficamente un vapor de la casa Soto, que cargará en el Brasil 6.000 toneladas de trigo. Precisa acometer la reorganización de servicios de su departamento hasta llegar a formar estadística lo más completa posible de las existencias de trigo en España.

Como premio a tanto heroísmo, los médicos rurales solo han recibido hasta ahora el anuncio de un 30 por 100 de aumento en la contribución industrial y la amenaza de continuar sometidos a las vejaciones caciquiles, que a tal equivale la amplitud que se otorga a los Municipios en lo referente a los servicios públicos y sanitarios.

La realidad ha demostrado, tras larga y dolorosa experiencia, que el caciquismo rural, de cuyo seno surgen los Ayuntamientos, abandona y malogra las más esenciales funciones de la vida ciudadana; así ocurrió con la enseñanza primaria, cuyos profesores morían de hambre, hasta que el Estado se hizo cargo del pago de sus haberes; así aconteció también con los funcionarios de prisiones, remitidos a la esfera legal, hasta que el Estado los tomó a su cargo; y así está ocurriendo, desdichadamente, con los facultativos titulares, a quienes los Ayuntamientos deben más de quince millones, en concepto de atrasos.

Los ilustres miembros de la comisión extraparlamentaria, que estudian la concesión de la autonomía, deben considerar, que mientras los Ayuntamientos no liquidan las millonas que adeudan a los médicos, están incapacitados para merecer el régimen autónomo; lo contrario será entregar la víctima al verdugo.

La clase médica española pide que la Sanidad, como la Enseñanza, como la Defensa Nacional y la Magistratura, sea función privativa del Estado, corriendo a cargo del mismo la organización y pago de los servicios. A este tiene la próxima celebración del Tercer Congreso Nacional de Sanidad Civil, y para conseguirlo solicitamos reiteradamente el apoyo de la opinión pública, afirmando por adelantado, que cualquier grave determinación que adopte el Cuerpo Médico rural, estará sobradamente justificada, tanto por las desatenciones recibidas, como por la esquividad eterna con que se le ve amenazado.

Por el Directorio de la Federación, Doctor José María Abbián, Presidente. Doctor Isidoro Baj, Secretario.

La Universidad de Salamanca y el Consejo de la Paz

UN MENSAJE

El Claustro universitario salmantino se ha reunido bajo la presidencia del rector, D. Luis Maldonado, acordándose por aclamación enviar un mensaje a Wilson, manifestándole que la Universidad desea saber si sería grato al presidente de los Estados Unidos dirigir una moción a las Universidades de los países neutrales de Europa y América, invitándolas a que intervegan en la deliberación de los grandes problemas sociales y jurídicos que han de tratarse en la Conferencia de la paz, y evacuando las consultas que se les encomiende, ya presenciando las deliberaciones y reuniendo antecedentes, para hacer la historia de tan grandes acontecimientos.

El mensaje, redactado en inglés por los catedráticos Sres. Bernis y De Buon, ha sido remitido ayer mismo para ganar tiempo, y parece que tiene la aprobación oficial del Gobierno español.

Se asegura que el conde de Romanos, que ya conocía el propósito de la Universidad salmantina, comunicó estos deseos a Mr. Wilson.
El texto del mensaje dice así:
«El rector de la Universidad de Salamanca saluda cordialmente al presidente Wilson como presidente de los Estados Unidos y como campeón de la paz, y respetuosamente desea conocer si sería grato al presidente que esta histórica Universidad pidiese permisos para asistir al Congreso de la paz, ya sola o con otras Universidades españolas e neutrales americanas, para escribir históricamente la obra del Congreso o cumplir cualquiera otra tarea que le fuera encomendada.»

El rector de la Universidad está dispuesto a obrar solo si ello fuese grato al presidente, y, según las instrucciones que pudiera ser surgidas para poner a esta Universidad en contacto con las nuevas fuerzas de un mundo regenerado.
—El rector de la Universidad de Salamanca, Luis Maldonado.

¿INVENTO?

Se asegura que mañana o pasado se leerá en la Academia de Ciencias de Alicante una comunicación, donde el joven "Antonián" D. Germán Botella Pérez, practicante de medicina, da cuenta de las pruebas de un descubrimiento que ha hecho para decomponer el mercurio por un procedimiento eléctrico obteniendo oro y radio.

Se asegura también que ha sido montada en su domicilio secretamente una maquinaria eléctrica, de extraña aspecto, y que el joven Botella ha vendido en alguna joyería pequeñas cantidades de oro.

Hace dos meses depositó en la Delegación de Hacienda la cantidad necesaria de dinero para comprar dos kilos de mercurio de Almadén.

El Sr. Botella rehúy hablar del asunto, seguramente esperando el informe de la Academia, para darle publicidad. El inventor tiene veinticuatro años, y era practicante del Laboratorio Municipal de dicha capital, pero renunció el empleo reciente.

La justicia verdadera

Pues señor...
Es un pueblecito de la montaña, donde las casas, más bien chozas, vistas por el forastero o caminante, que por agrestes camisas y senderos se acerca a él, le parecen figuritas de Nacimiento colocadas por el Sumo Hacedor para su recreo, que, cual niño, se gozara de ver los pueblos humildes y trabajadores, a donde la ambición y crueldad de los fuertes no llegó.
Es allí donde el Teledopero dirige sus miradas, en la noche que el Redentor nació, olvidando las ciudades donde por ser todo lujo, los buenos se tornan males y los males no sientan remordimientos, pues el bullicio y contacto de los tan malos como ellos los hace olvidar que lo son.
En este pueblo, donde la paz de todos no se turbó jamás, aunque la propia tal

vez huera, existe una casa blanca, muy blanca... Unicos meraderos de esta choza son el tío Miguel, el de la nieve, apodado así por sus ocellos tan blancos como ella, y Pepina, la chiscuela en saber, que aunque cuenta diez y siete abriles y moza parece por su cuerpo gentil y flexible, niña es porque su alma no fué aún pervertida por el roce con la vida.
Todo el pueblo creía conocer la historia del tío Miguel, una historia fantástica, que algún atrevido debió forjar para recreo de las vecinas, a las que la helogenza les parecía más sabrosa si iba sazonada con el chismorro e murmuración.

Pepina era bella como cualquier hora de amor; risueña unas veces, taciturna otras, por esos cambios que la Naturaleza observa cuando siente llegar lo desconocido. Cuando reía, su sonrisa cristalina llegaba al corazón de todos; cuando pensaba y acaso una lágrima resbalaba por sus mejillas, todo quedaba triste, hasta el sol parecía que antes se ocultaba...
Y entonces la luna se hacía rodear de su corte de honor, de sus más bellas estrellas, y se dirigía a la choza, penetrando por la diminuta ventana, y aconsejábala como mujer, dando a la niña alientes en su tristeza.
Sucedió que un día...

El 24 de Diciembre. Meshebuena.
Apenas clareó el día, las campanas de la pequeña iglesia sonaron, anunciando la festividad.
Los trabajadores marchaban a sus faenas cotidianas, más no con la resignación muda de siempre, sino iluminados sus rostros curtidos, con la esperanza de aquella noche en que habían de gozar del consabido extraordinario del cerdo, pava o lo que hubiera, según los gustos o los ahorros.
El tío Miguel también había salido temprano, antes que todos, cuando el primer galle entonaba su quiquiriquí al nuevo día...

Mientras, Pepina cuidaba de enjabergar bien la choza, provista de un escobón de grandes dimensiones y de un caldero lleno de cal y yeso. Toda presurosa iba dejando blanqueada su pequeña vivienda, recorriéndola, sin temor de clavarse los guijeros en sus diminutos pies descalzos, hincos pies que nacieron para hollar flores, y el hada Fatalidad los condujo a las asperezas de la tierra.
Pepina entró alegre en la choza, más su alegría se nabló al ver las reservas que tenían para la noche. Pocos reales eran.

Y la niña devota cayó de hincos ante su virgenota pidiéndola un milagro de esos que su abuelo le había contado al calor del hogar en noches crudas de invierno.
Atardecía. Con la tarde eran los primeros copos anunciadores del invierno. Dos aldBonazos acababan de resonar en el interior de la vivienda de Pepina. Esta abrió presurosa, creyendo encontrarse con su abuelito, más quedó sorprendida al hallarse ante dos desconocidos.
—Perdonad dijo el de más edad; pero la necesidad nos obliga a importunaros. Hemos rolcado a la entrada del pueblo, y como vuestra casa es la más

próxima al lugar, a ella nos hemos dirigido.

—Entrad—respondió Pepina—. Esta humilde choza está a vuestra disposición.
Entraron. Una vez que se hubieron despojado de los fuertes abrigos calados por la nieve, los dos desconocidos se sentaron al calor del hogar. Un candil cuya luz escitaba, amenazando apagar por el continuo chisporroteo, de ator de la feíta de mineral, dejó de ver el rostro a los misteriosos visitantes.
El de más edad, era de mediana estatura. Sus cabellos salpicados por bastantes hilos de plata debieron ser rubios; tenía la mirada patente y la nariz aguilona.
Su compañero parecía tener diez y nueve años. De elevada estatura sus ojos expresaban la dulzura de su espíritu; la energía de su cerebro, la vehemencia y la bondad.

—¿Vives sola?—preguntó aquel, mientras contemplaba la choza a su antojo.
—Con mi abuelito—replió Pepina—, al que esperaba y creí encontrar cuando llamaron ustedes.
—Poco faego hay. ¿No tienes más leña?
—Somos muy pobres señor,
Durante este tiempo el joven no cesó un instante de contemplar a la niña. Después conversó en voz baja con su compañero, exclamando por último:
—Mi padre me indica la necesidad de permanecer esta noche en vuestra compañía, y como quiera que ustedes no son ricos, no podemos consentir que gasten sus ahorros en prepararnos cosa. Así, pues, es ruego admitáis esta pequeña cantidad y dispénos a comprar todo lo necesario.
Pepina, llena de contento, se dispuso a cumplir el encargo. Su alegría no tenía límites.

¡Cincuenta pesetas! ¡Cincuenta pesetas!—repitió—¡Si con la mitad podía comprar lo mejor del pueblo. Qué ricos debían ser y qué espléndidos. Era el milagro de su virgenota, no cabía duda, y se decía mientras iba de compras:
—¡Como que lo he pedido de la razón!
(Continuará)

Un gran estafador

Dimos ayer noticia del servicio hecho por la peliela madrileña, capturando al excepcional estafador de nombre aun no seguro.
Poco amigos de dar estas informaciones contrarias a la obra cultural de la prensa, rompamos por esta vez el consuetudinario per si es verdad que resulta de Calanda el ya famoso estafador y por ser de esta provincia el público había de echar de menos esta información que tomamos de la prensa de la Certe.
Cuando se disponía a penetrar por la tarde en el teatro Reina Victoria fué detenido por los agentes Sres. Haro y Santes uno de los más hábiles estafadores de estos tiempos.
Sus ponibles hazañas pasan de un centenar. Casi a esta cifra llegan los nombres que utiliza. Es joven, elegante y políglota, circunstancia esta última que le ha facilitado en muchos casos el feliz resultado de sus operaciones.

Una de esas especialidades consiste en la negociación de cheques.

Detenido una vez en Molina de Aragón por una pequeña estafa, salió de aquel mal puzo, y en Aoiz (Navarra) se fingió personaje y estableció amistad con el opulento propietario D. Antonio Gotor.

En el estafador mostraba tan frecuentemente su cartera repleta de billetes, que el Sr. Gotor creyó que se trataba, en efecto, con una persona responsable.

En tal confianza, el delincuente logró que el Sr. Gotor le garantizase un cheque por 1.500 pesetas, e inmediatamente el captador se dirigió al tren, que le condujo a Pamplona.

Allí negoció, en el Banco Agrícola, el cheque, pero anteponiendo al número 1 otro 1, como igualmente hizo en la cifra escrita, anteponiéndola la palabra ones.

El cheque que le había rebusado de la imprenta en que confeccionaban los talenararios.

Al poco tiempo el Banco devolvería la letra al Sr. Gotor.

En Valladolid negoció posteriormente contra el Banco Castellano otro cheque por valor de 40.000 pesetas.

Más tarde, el peligroso personaje pasó a Barcelona, concibíndose como tenedor de libros en la casa Jover y Guardiola, almaceneros establecidos en los arrabales de Sans.

Un día gozando ya ampliamente de la confianza de sus jefes, se apoderó de 3.700 pesetas y desapareció sin dejar rastro.

Concluyó este episodio en 1911.

Una orden general extraordinaria del director general de Seguridad, dice de este sugeto:

Dirección general de Seguridad.—Orden general extraordinaria.—Antonio Villamil Ráfela, que usa los nombres de Antonio Villaurrutia o Ramirez de Villaurrutia, Antonio Ráfela, Isidro Lozano Carlos Portolés, Rafael Portolés, Carlos García Ramírez, Francisco Martínez Ossabate, Francisco Martínez Magro, Antonio Gador Orduña, Edison e Harri, sea, Antonio Aribau Bussé, Antonio Llupiá Bussé, Fernando Cansuano, Luis de Guevara, Danilo de Somoza, Orián de la Riva y José María de la Cuesta.

Edad, unos treinta años, estatura, 1,75 metros; delgado, cara y nariz largas, ojos claros; color blanco tendiendo a rubio, pelo trigoño muy escaso en la parte alta de la cabeza, frente espaciosa, bigote rubio recortado, tiene varios lugares carnosos, des al lado derecho de la frente, otro sobre la caja derecha, otro en la mejilla izquierda y otro debajo de la oreja derecha. Visto con elegancia, revelando modales distinguidos. Casi siempre usa lentes.

Es autor de numerosos delitos de estafa y ha celebrado varios matrimonios ilegales en el extranjero. Suele usar pública e indebidamente uniformes del Ejército y trajes eclesiásticos. Parece ser que escribe y habla con perfección, además del castellano, el francés, el alemán el italiano y el catalán, y con alguna deficiencia el inglés y el portugués.

No se conoce con exactitud su verdadera filiación.

Está reclamado por los Juzgados de instrucción de Cervera (Lérida), Aoiz (Navarra), Avilés (Oviedo), Valladolid y Guadalajara.

En la noche del 16 de Noviembre último se fugó de la cárcel de Avilés, en unión de los demás presos que en ella había.

Villamil, Villaurrutia, Harrison e como el lector quiera (que para elegir tiene), ha contraído matrimonio, que se sepa, siete veces, en España y en algunas Repúblicas sudamericanas.

Las seis primeras mujeres eran ricas, y por tanto, con ellas pudo cumplir el programa que se propuso: casarse, quitárselas el dinero y abandonarlas.

Por lo séptima mujer le ha quitado como él mismo lo ha dicho—el dinero y el tipo. Casó con ella creyéndola adinerada, y se equivocó de medio a medio, pues carecía absolutamente de for-

tuna, y además le proporcionó tales disgustos, que tuvo necesidad de entregarle una crecida suma para que le dejase en paz.

El primer matrimonio se celebró en Barcelona, viviendo marido y mujer en la calle de Baumes. Dió entonces el nombre de Fernando Cansuano.

En Uruguay, con el nombre de Olón de la Riva, casó con Inés Pinto, a la que abandonó en Buenos Aires, después de quitarle toda su fortuna, y en Lima volvió a casarse, llamándose José María de la Cuesta, con Francisco de Borja, a la que también dejó sin un céntimo.

En Salamanca, fingiéndose alemán, conquistó las simpatías de un banquero quien le autorizó el cobro en una casa de banca de Béjar de una letra por valor de 1.000 duros contra la Embajada alemana.

Otro golpe, que revela el grado de astucia que posee el protagonista de esta historia, lo dió en un importante pueblo próximo a Vich, en donde se presentó vistiendo el uniforme de capitán de Artillería, usando el nombre de Luis de Gasvaya. El dueño de un balneario, engañado por el falso oficial, garantizó a éste un cheque de 16.000 pesetas, que hizo efectiva el faragaceo en Vich.

Por último, en Saint Maurice, se hizo pasar con éxito por primo del Rey de España.

En la Dirección de Seguridad se ha presentado ayer mañana el carpintero del Ayuntamiento Pablo Portolés, el cual ha identificado al detenido, que insistentemente se negaba a dar su verdadero nombre.

Este es el de Tomás Portolés, natural de Calanda (provincia de Teruel).

Se busca a un cómplice suyo, llamado Antonio Candela de la Ruda.

patata comienza a escasear y ha llegado el precio a treinta céntimos el kilo. Como en este artículo inmediatamente ha de repetirse en Teruel la situación prospera o adversa que alcance según sea para acaparadores o para consumidores, no estaría demás que la Junta de Subsistencia, se apresurase a estudiar este asunto.

Competencia acertada

En vista de la falta, escasez y mal servicio que las arrendarias de tabacos y cerillas dan a los consumidores, un amigo nuestro ha pensado hacer negocio con los sustitutos y nos ruega que, cuando no tiene detallados los pliegos de condiciones, pronto anuncie la compra por bastantes toneladas y unidades de los siguientes artículos.

Hortigas secas y pelusa.

Hoja de patata para servir a su tiempo.

Hoja de panizo aunque sea de jergones viejos.

Pedernal en pequeños trezcos.

Miles de eslabones de hierro acerado.

Ferlaices de alpargatas, delantales, sayas, etc., viejas.

Deseamos a nuestro amigo el gran negocio que le suguramos pues dice además, que la elaboración será esmerada y la presentación lujosa.

De Consumos

Recaudación habida en el día de hoy en los selatos 560'00 pesetas.

Recaudada en igual fecha del año anterior, 485'31.

Diferencia en más, 74'69.

Madero

Hay han sido sacrificadas las reses siguientes:

Cárneros, 16; Ovejas, 8; Corderas, 0;

Sabras, 0; Cabritos, 12; Cerdos, 2; Terneras 1; Vacas, 0.

ELEVADOR

completo propio para molino se vende casi nuevo.

19 Tozal 19, casa SANCHEZ

MÁQUINA de hacer medias, en buen uso, se vende.

Razón: Carrasco 25-1.

NOTICIAS Las patatas De Valencia se quejan de que, en virtud de la libertad de exportación de la

MALAQUIAS MARCO CALATAYUD ALMACEN DE COLONIALES Aceites refinados de Aragón BANGA Tienen el gusto de anunciar a sus clientes de esta provincia haber principiado la fabricación de jabones puros de aceites de oliva tan solicitada por todos los compradores.

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA Establecimiento fundado en el año 845 Plaza de San Felipe, núm. 8—ZARAGOZA Apartado de Correo número 81.

Cuentas de imposición en metálico con Interés Los tipos de interés que abona este Banco, son: En las imposiciones a plazo fijo de un año... 8 1/2 por ciento En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 8 por ciento anual En las imposiciones a voluntad... a razón de 2 1/2 por ciento anual Cuentas corrientes para disponer a la vista, devengon 2 y medio por 100 de interés PRESTAMOS Y DESCUENTOS Prestamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardo resoluciones hechas en este Banco. DESCUENTO y NEGOCIACION de LETRAS y EFECTOS COMERCIALES. DEPOSITOS EN CUSTODIA compra y venta de Fondos Públicos—Pagos de cupones—Cartas de Crédito Informes Comerciales—Comisios—nos—etc, etc.

DEL TELEGRÁFO Consejo La reunión terminó a las diez de la noche, "El ministro de Hacienda expuso en líneas generales el proyecto de presupuestos para el año próximo, siendo aprobado. El ministro de Abastrecimientos dió a conocer a sus compañeros un proyecto de decreto regulando el régimen de exportación de los artículos comprendidos en la base segunda de la ley del 20 de Marzo de 1916. Díjose cuenta de la ponencia sobre un plan de recursos para obras públicas que fué aprobado, y la presidencia lo presentará a las Cortes. También se aprobó la ponencia de los ministros de Marina y Fomento sobre el régimen de las almadras. A propuesta del ministro de Hacienda se aprobaron varios expedientes. También se despacharon otros asuntos de trámite, y se aprobó la distribución de fondos del mes. Los ministros recibieron una copia de la ponencia de la comisión extraparlamentaria sobre las autonomías regionales. Fueron examinadas con detención y el gobierno acordó llevar esta ponencia a las Cortes, como proyecto de ley, sin introducir ninguna modificación. Las Cortes se reanudarán el día 22 del corriente." Los regionalistas Los regionalistas que organizan la Asamblea de Ayuntamientos para el día 16, no están muy confiados. Parece que cuenta la Mancomunidad los Ayuntamientos que han de asistir, dejándoles en 65 por 100 y aun teme que sea mayor el número de Ayuntamientos ausentes, a pesar de que los diputados provin-

Escuela militar Autorizada PARA MOZOS DE CUOTA Oficinas 3 de Julio, 7, 1.º de diez a doce.—TERUEL Almoneda permanente Compra y venta de muebles usades Jaderia, 11. ANTONIO NAVARRO BASCULA Se vende una en muy buen uso. Razón: PARRA, 83, 1.º

BANCO DE ARAGÓN CAPITAL 5.000.000 de pesetas SUCURSAL EN TERUEL CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con el 2, 2 y medio, 3, y 3 y medio por ciento de interés. Caja de Ahorros: 8 por ciento de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro. Cartas de crédito. Giros. Ordenes de entrega. Préstamos. Cuentas de crédito. Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países. Cambio de monedas. Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias. HORAS DE CAJA: de 10 a 1 y media; y de 8 y media a 5.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS el dolor de estómago, la diarrea, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, sirven con el tratamiento de Haciación y Hieara del estómago, etc. Es un remedio. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

ciales visitan los distritos respectivos. La Mancomunidad está preocupada y piensa apelar a nuevos estímulos para que acudan a la Asamblea una mitad siquiera. Los presupuestos El proyecto de presupuestos aprobado en Consejo es el mismo planteado por el señor González Besada. Sólo el actual ministro, ha introducido en él algunas modificaciones para evitar empujados debates que dificultarían la discusión. De Portugal Según noticias de Badalona, el general Rosado con las tropas del Norte en fuerte columna, se dirige a Lisboa para derribar al actual gobierno e implantar una dictadura militar. En Barcelona Se repiten incidentes en el teatro Goya al cantar la artista Mary Focela. Una parte del público aplaude a la artista, se produce un nuevo alboroto, la policía practica detenciones. Ayer tarde fueron a la cárcel, acusados de desórdenes públicos nueve catalanistas. El gobernador interino, ha dicho que está dispuesto a que Mary Focela no sea retirada del cartel del teatro Goya, por dar vivas a España.